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■上海理髮店今日成為不少舊
客戶回味以往的一大途徑。
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今時今日的旺角是潮流集中地，年輕人愛聚集於此，但在
精品商店和潮流服飾中間，竟然有着一間創立於上世紀

60年代的上海理髮店。上海新雅蒙娜麗莎男女理髮公司多年來
在潮流及科技進步的衝擊下，仍然屹立不倒。創辦人顏偉國，
上世紀60年代從上海來港，於上海理髮店任學徒打工數年後，
憑着少少積蓄自立門戶。他坦言，上海理髮在上世紀60年代至
80年代的香港盛極一時，但自從1997年香港回歸後生意開始
大減，時至今日只能夠「賺份人工」。雖然如此，這種傳統上
海理髮店仍然成為不少舊客戶回味以往的一大途徑。

昔日好蓬勃 間間好生意
如果你以為現時的舊式理髮店一定是整天門堪羅雀，那就

大錯特錯了。記者訪問當天是平日的下午兩點左右，一進店
內，已見數名客人在剪髮。店內沒有新式的裝潢或設備，員
工大多已經上了年紀，頭上幾縷青絲難掩霜白。無獨有偶，
正光顧的數位客人同樣是白髮蒼蒼。顏偉國表示，現時是做
熟客生意為主。老闆顏偉國已年屆70歲，烏黑整齊的頭髮
令他看起來較為年輕，替客人理好頭髮，慢慢將自己的創業
故事娓娓道來。顏偉國籍貫上海，由於上世紀50年代在上
海生活困難，於是申請來港。來港後在上海理髮店學師，一
做就六七年。之後透過參加由上海人一起創立的標會，1967
年終於靠着眾人之力籌夠錢於旺角開理髮店。他指自己信用
好，當時數十人一起供一份會，約500元一份會。
「當時好蓬勃，一落街就成條街都係上海理髮店，間間都
好好生意。」顏偉國透露，當時一個月可以賺到幾千元。為
何上海理髮店這麼受歡迎？顏老闆不禁賣花讚花香：「招呼
好、衛生設備好、服務好；師傅剪髮、吹波技術都好（上世
紀五六十年代，男子流行將前髮吹起成一個波）。」

今生意式微 夠賺份人工
「以往人們很着重外表要『企理』，十日不剪髮就會被老

闆鬧，相比起來，現時的人隨意得多。那個年代家裡的設備
不太好，一家住着幾伙人，所以人們會選擇外出洗髮。加上
當時娛樂場所盛行，很多舞小姐會光顧電髮……」顏老闆眼
中泛着緬懷的光芒，話語間將畫面帶到上世紀60年代至70
年代的香港─到處充滿嘈雜聲，環境雜亂，馬路繁忙，燈
紅酒綠，但處處充滿生機。
由於想在眾多上海理髮店中突圍而出，顏偉國不惜大手筆

購入日本製且具自動按摩功能的飛髮椅：「嗰個年代好巴閉
㗎啦。」一張椅要3,800元，他一口氣購入8張，總值3萬多
元。說到這裡，他不禁慨嘆道：「早知嗰陣用嚟買樓，家
收租好過，嗰時啲樓僅萬零蚊就有交易，家唔使咁辛
苦。」不過說到這幾張飛髮椅，顏偉國很佩服其耐用程度，
用了50多年仍未壞，只是更換了椅背皮。
問到這行何時開始式微，顏偉國斬釘截鐵表示：「回歸之

後。」回歸之後，不少內地黑工來港搶工作，當時他剪一個
髮收100元，但黑工僅收50元、30元：「港英政府就會趕這
些人走，特區政府就……」
現時剪髮大約收140元，包洗髮及剃鬚，他笑言，現時這

行「搵唔到食」，但現年70多歲沒有「細藝」，有得做應
該要感恩。顏偉國透露，這間店租金每月高達8萬元；1967
年在亞皆老街的舊店，只需1,700元租金就已經有樓上樓下
兩層，可容納20多位理髮師傅。

■烏黑整齊的頭髮令年屆
70歲的老闆顏偉國，看
起來較為年輕。

■店外吊着當年很盛行的理髮
店標誌─紅白藍扭紋燈箱。

■顏偉國親自操刀為熟客理髮。

顏老闆從事理髮半個世紀，不少員工跟隨其多年。他
笑言：「有些員工已老得滯上了天堂。」
本港很多舊式產業敵不過時代的巨輪，逐一被淘汰，
這種傳統正宗的上海理髮店在香港也是買少見少了。目
前整個香港只剩下數間，顏老闆熟悉地指出，北角、西
環、新蒲崗等還有上海理髮店，當中不少人是他的舊鄉
里。
客人光顧上海理髮店，部分可能是希望趁機懷緬一下

過去青春年少的美好時光，但相信大部分是滿意理髮店的人
情味及細心。訪問即將完結之際，有一位熟客到來，顏老闆
立即親自去接待，並操刀為其理髮。如此落力經營，難怪一
班舊客戶不離不棄。
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人情味攞滿分 舊客不離不棄
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■顏老闆坦言不會再
購入先進的儀器，做
到不蝕錢就足夠。
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顏老闆的上海理髮店，裝潢仍保持着
上世紀70年代至80年代的風格，店外
吊着當年很盛行的理髮店標誌─紅白藍
扭紋燈箱；店內則貼有不少陳舊海報。
與旺角無論日夜皆閃爍耀眼的霓虹燈，
以及滿街電訊寬頻街站的嘈雜環境相
比，門一關上的那種寂靜，很有一種時

空錯亂的感覺，自然會想起尤雅的名曲《往
事只能回味》。又好像轉個角就會碰見梁朝
偉對張曼玉說：「如果有多一張船飛，你會
唔會跟我一起走？」

小店不敵高昂租金
潮流興懷舊，這些小店相較一式一樣的理

髮店明顯更具特色。雖然顏老闆指出，在昂
貴租金下難以盈利，但他認為只要不用做到
貼錢，他仍會繼續做下去。
上海理髮在上世紀70年代被視為最跟上潮

流，時至今日，已逐漸式微。相比一般時下

流行的理髮店，多數學徒是年輕人，上海新
雅蒙娜麗莎男女理髮公司內幾乎沒有學徒，
只有幾位上了年紀的老師傅。由於光顧的客
人大多是年長男士，年輕一輩對上海理髮愈
來愈不熟悉。隨着熟客的年齡增加，客群只
會愈來愈小，這行業稱為夕陽行業已不為過
了。
收費方面，為應付高昂租金，上海理髮店

其實不比一般理髮店便宜，剪一個髮包洗吹
及修面收費約140元，電髮則為250元以
上。說來現時遍地開花，主張「快靚正」的
QB House收費僅數十元，的確較貼合港人
口味。然而，上海理髮所着重的細心，高技
術卻是現時流行理髮店難以找到的特質，這
些特質絕不應在科技進步的同時被丟棄。
問到會否購入先進的儀器？一把年紀的顏

老闆坦言：「不會追科技了，只希望做到不
蝕錢就足夠。」記住當中的美好，也就足夠
了。
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熟客年齡日增 客群愈做愈小

香港文匯報訊 繼上周末周日於全港17
間3 Shop派爆谷後，3香港「#Happy Fri-
day Delight」遊戲進入第二回，召集全港
網民齊齊畀Like，票選出最受歡迎的社交
App。然後由3香港請客，免去3香港客戶
該獲選社交App的3日數據。創作出最具
創意WhatsApp訊息的10位參加者，更可

獲得iPad 32GB乙部，價值每部3,588元。
即日起至星期三晚上11時59分，3香港

客戶只需到fb專頁參與「#Happy Friday
Delight」遊戲，從fb、Line或WhatsApp中
揀選最Like社交App。成功登記及收到確
認短訊的客戶，可以於今個星期五、六、
日免3日數據費。非3香港客戶一樣可以參

加「#Happy Friday Delight」投票，但就
不能獲取免數據獎賞。
稍後於復活節期間（4 月 14 日至 17
日），3香港將會繼續於指定3 Shop派爆
谷，分享長周末假期的最Happy氣氛。想
知在哪間3Shop派爆谷？就要留意3香港的
fb喇。

香港文匯報訊 據招聘顧問公司Robert
Half最新調查報告顯示，香港金融服務業
技能短缺問題日益嚴重。有逾半數
（55%）本地財務總監認為，技能短缺將
成為2017年影響業界的關鍵因素，故此企
業必須採取積極措施以解決人才需求的問
題。
除了技能短缺外，有超過三分之一
（34%）財務總監預料，管理客戶期望會
在2017年對業界造成最嚴重的影響，可見
金融服務業今年還會受內部和外部利益相
關者需求日增的影響。該報告亦指出，影
響金融服務業的其他主要因素包括技術主
導的業務（30%）、風險管理（28%）和

法規遵循的壓力（27%）。

人才爭奪料愈趨激烈
Robert Half 香港執行總裁Adam John-

ston表示，人才爭奪將於2017年持續影響
香港的金融服務業。銀行和保險業人才競
爭勢必愈趨激烈，並於可見的未來影響企
業招聘流程和員工政策。為吸引及留住優
秀的金融服務業專才，僱主必須採取積極
的應對措施，高效和精簡的招聘流程可助
其招攬不乏錄取機會的頂尖求職者。
Adam Johnston指出，隨着香港金融服

務企業致力應對瞬息萬變的消費者環境，
以及利用創新技術來提高競爭力，業界將

感受到技能短缺愈見嚴重。為應對採用新
技術等關鍵業務發展，企業必須擁有具備
合適技能的人才，方可維持、發展及改善
創新的業務實踐模式。
Adam Johnston表示，企業透過投資員

工培訓計劃，可抵消技能短缺所產生的
潛在影響。若要在缺乏技術熟練員工下
維持業務正常運作，或進一步促進業務
增長，企業應在業務高峰期或進行特別
項目期間，聘請合約和臨時管理人員。
此舉不但極具成本效益，且可為團隊注
入新思維。聘請臨時管理人員還能避免
加重現有僱員的工作負擔，以防止員工
士氣受損。

寫短訊 獎數據 贏iPad

香港文匯報訊（記者 陳旻）江蘇無錫
市3日在日本東京舉辦「無錫旅情」30周
年紀念活動，14個重大項目簽約，投資總
金額達到8.93億美元（約61.5億元人民
幣）。其中，阿爾卑斯基地化項目和信越
光棒二期項目投資總額均達到甚至超過1
億美元。此外還包括日本環保設備製造基
地項目、工模具鋼項目、積水化學工業汽
車內飾項目、華獅保健品項目、無錫太平
洋動漫城項目等。
無錫市市長汪泉表示，無錫與日本的經

貿往來已有30年之久，至2016年底，日
本在無錫投資的企業超過1,200家，累積
總投資額達138.4億美元。索尼、松下、
東芝等38家財富500強企業在無錫投資了
88個項目，無錫儼然已成為名副其實的
「日資高地」。2016年，無錫與日本的進
出口總額達89.58億美元，貿易往來企業
2,701家，日本也是無錫第一大貿易往來國
和第一大進口來源國。
無錫還特別聘請了6名日本企業界人士
為無錫市人民政府國際經濟顧問。

■無錫與日
本經貿、旅
遊往來逾30
年。
受訪者供圖

金融服務業現技能短缺危機 無錫赴日推介簽資61.5億

上海理髮店 成也潮流 敗也潮流
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